

LUIS FELIPE BRAVO MENA: Ex dirigente del PAN ENTREVISTA

'El INE es lucha de ciudadanos'

MAYOLO LÓPEZ

Optimista, Luis Felipe Bravo Mena alberga la esperanza de que la marcha en defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) tenga como respuesta una portentosa expresión ciudadana que frene la voluntad del poder por hacerse del árbitro electoral.

Dos veces presidente del PAN, Bravo Mena adelanta que si el próximo domingo lleva una pancarta, la consigna que plasmará en ella será: "El INE es de los ciudadanos. No del poder."

En entrevista, el ex candidato al Gobierno del Estado de México sostiene que el proyecto de reforma apunta a convertir al árbitro en "brazo ejecutor de partido de Estado".

"El INE es la historia de una lucha ciudadana larga y exitosa. Tenemos la idea de que las grandes cosas las hacen los políticos, pero el INE y todo el proceso de transición democrática fue realmente una larga lucha ciudadana, que vino de la periferia al centro, a la capital del País, y finalmente, cuando convergieron diversas causas, una lucha del PAN de muchos años, toda una acumulación de lucha cívica-democrática, y luego, ya en el 88, convergiendo con la ruptura del PRI. Todo eso cristaliza en la apertura del proceso de transición y sentar al Gobierno en la mesa de negociación", relata.

Para el político panista, la cristalización del INE deriva de un proceso de lucha ciudadana. "La defensa del INE no es la defensa de una persona o de una institución. Es la reivindicación de algo que los ciudadanos logramos para la defensa de nuestros derechos, de uno de los más importantes derechos, que es la libertad de elegir y de respeto a nuestro voto", plantea.

A juicio de Bravo Mena, la iniciativa que promueve el Presidente Andrés Manuel López Obrador está lejos de ser una reforma para fortalecer el carácter ciuda-

dano del INE.

"Es para ponerlo al servicio del poder, convertirlo en un brazo sostenedor y ejecutor del partido de Estado que se está construyendo desde 2018. Entonces, la marcha significa la presencia de los ciudadanos defendiendo lo que es suyo, algo que se ha construido con el esfuerzo de muchas generaciones. Quienes conservamos algo de memoria, está claro que eso es volver a la voluntad omnímoda de un señor que decide quién gana las elecciones y quién no".

¿Estamos ante la madre de todas las batallas?, se le pregunta.

"Sin duda. Es una pieza clave en toda la armazón democrática. Si la pervierten, si la ponen al servicio del Gobierno, pues ya, es otra cosa", responde. ¿Espera que sea una marcha de mucho músculo, se le insiste.

"Debería ser. Ojalá que todo mundo lo entendamos y que las generaciones actuales comprendan lo que está en juego, no solamente porque sea una construcción de otro tiempo, sino porque es su futuro, es su libertad lo que va a estar en juego", indica.

Cuestionado sobre si López Obrador no debería desdeñar el significado de la movilización en defensa del organismo electoral, Bravo Mena considera que eso no se le da al Presidente.

"Él solamente ve las multitudes que quiere ver. Y a las que no quiere ver, les da su interpretación. Las explica como fenómenos diferentes. Pero la marcha es una expresión cívica-popular-ciudadana", apunta.

La marcha, subraya, es y debe ser de la sociedad.

"No debe ser de los partidos, aunque los partidos debemos de acompañar, porque somos herramientas en manos de los ciudadanos, pero es de los ciudadanos, porque la institución (el INE) es de los ciudadanos, no de los partidos.





"Ese es el error que cometieron los partidos: se hicieron de la institución; cuando perdió su espíritu y por eso se hizo criticable. Pero es tiempo de defenderla. La verdadera reforma tiene que venir después, para devolvérsela plenamente a los ciudadanos".

El ex senador y ex diputado considera que la defensa de causas ciudadanas se da en la calle, marchando.

"Siempre. Las cosas grandes no se hacen en los cubículos ni en las salas de juntas. Se hacen en la calle. Así lo hicimos durante muchos años en el PAN".

Sobre sus expectativas y pronósticos de la movilización del próximo domingo, Bravo Mena prevé una marcha cuesta arriba.

"Solamente una portentosa expresión ciudadana puede frenar esa voluntad del poder y sus herramientas", dice.

El proyecto que está en camino, lejos de ser una reforma para fortalecer el carácter ciudadano de una institución, es para ponerla al servicio del partido de Estado que se está construyendo desde 2018".



